

SEMANA SANTA

HELLIN, 1963

BOLETIN INFORMATIVO de la FEDERACION DE HERMANDADES

Director: T. G. G.

Con licencia eclesiástica

NUMERO 1

Depósito Legal AB. 27-1963



editorial

“Venga usted a casa en primavera”

Principalmente, se ha ideado e iniciado este modesto boletín informativo de nuestras fiestas de Semana Santa con el propósito de que todos los hellineros ausentes de la tierra que les vió nacer sean informados de cuantos pasos vaya dando esta Junta Permanente de la Federación de Hermandades en relación con la organización, reorganización, modificaciones y proyectos que se vayan sucediendo para la próxima primavera, en que se piensa vestir con las mejores galas nuestra Semana de Pasión.

A la vez que este boletín será el portador de proyectos y realizaciones, también pretende hacer llegar a todos los ausentes el calor necesario para que pueda inflamarse la llamita que ilumine el recuerdo de aquellos felices días primaverales que, camino del Calvario, portador de tambor, cruceta o clarín, ascendíamos dichosos a la cumbre para presenciar el incomparable cuadro que ofrecen a la vista las laderas del montículo; o bien, cogidos a las borlas de un estandarte, caminando aún con los vacilantes pasos de la infancia, o ya cargados con la crucecita formando en cabeza de las cofradías de San Antón, de Los Azotes o de la rancia y solemne hermandad de La Dolorosa. Y, encendida esa lucecita, que es añoranza y fe, vislumbre en las tinieblas de la distancia que nos separa, el grandioso desfile de nuestras procesiones, y escuche, como un ruido alentador y glorioso, el estruendo de los tambores de esas inolvidables noches de insomnio que conmemoran la tragedia del Gólgota dentro de un marco inigualable.

Y con el bagaje de nuestra fe y puesto en nuestro afán el mejor deseo de invitaros a todos a concurrir a nuestras procesiones y dándoos cita en este incomparable lugar a la hora de nuestras fiestas, nos proponemos, sin adornos literarios y sin alharacas, daros a conocer nuestros propósitos, ideas y

novedades dentro de la mayor claridad posible y con la modestia y sencillez propias del acontecimiento que se conmemora —el más grandioso que ha presenciado el hombre—, pero sí rico, riquísimo, en fe y en la alegría que nos causa el imaginar la satisfacción y gozo que con estas cuatro letras os podemos proporcionar.

Y, en tal confianza, esperamos el aliento y la ayuda moral y material de todos —ausentes y presentes—, facilitándonos direcciones de todos los hellineros ausentes, para que éstos también puedan gozar de la misma alegría que vosotros que ahora nos estais leyendo y puedan cooperar también animando a sus nuevas amistades en el lugar que se encuentren, a que vean nuestras fiestas, invitándoles con la frase que sirvió de título a la novela del poeta hellinero Mariano Tomás, que dice así: “Venga usted a casa en primavera”.

J. F.



Rogamos a las personas que tengan familiares en otras provincias españolas o en el extranjero, faciliten su dirección para enviarles este semanario.

La Federación de Hermandades de Semana Santa de la ciudad de Hellín (Albacete)

tiene el honor de dirigirse a los hellineros ausentes

para manifestarles: que a pesar de que nos separen muchas leguas o millas de distancia; como el corazón no tiene fronteras y el espiritualismo religioso es el que ha movido siempre al individuo, a los pueblos y a las naciones: con las alas de los aviones, hoy ya tan ligeras como el pensamiento: con todos los medios de la técnica moderna para poner en comunicación todos los continentes, donde quiera que el azar, o la suerte o la necesidad imperiosa de la vida económica haya podido empujar a un hellinero, allí se dirige esta Federación para dejar tendido el cable que una los corazones y las almas en un mismo amor y en un mismo sentimiento.

El amor a la Patria Grande, a nuestra España, es el primero que brota en nuestro corazón y el último que se extingue y que se apaga. Pero con ser tan grande que se extiende a todas las regiones de habla española, no resta un ápice al amor escondido a la Patria Chica, que se aumenta a medida que se está más lejos.

No se nos oculta, que cada uno de los hellineros ausentes, al acercarse las fiestas de Semana Santa, siente la nostalgia de encontrarse lejos y añora el recuerdo de las suntuosas Procesiones y parece resonar en sus oídos el bronco rumor de sus tambores que evocan recuerdos de la vida joven, cuando ellos tomaban parte activa y se disputaban el honor de que resultasen lo más solemne posible aquellos desfiles procesionales.

Pero no hemos de vivir solamente de recuerdos: querremos superarnos y advertirles a todos, que como estas fiestas son eminentemente populares, al pueblo se ha de recurrir en espera de una ayuda para el mayor esplendor de estos actos tradicionales, cuyo recuerdo se conserva en el fondo de ese relicario hellinero que se llama corazón.

Esta Federación tiene un proyecto

Miércoles Santo en Hellín

Perier... Portali... Cassola...
La Virgen de los Dolores
va por la calle, tan sola:
apenas con sus amores.

Lleva en el pecho un puñal,
en su entraña honda un dolor...
El viento primaveral
trae vaharadas de amor.

¡Virgen del dolor divina,
donde mi Canción se vierte!
Arráncame Tú la espina
de la vida con la muerte.

Morir en brazos maternos
es nacer a un alba pura;
sabe caminos eternos
la Calle de la Amargura.

Perier... Portali... Cassola...
La Virgen de los Dolores
va por la calle, tan sola,
derramando sus amores.

Lleva en el pecho un puñal
que le clavan mis pecados.
¡Oh dolor primaveral
de pechos enamorados!

Que no le tiren dolores...
Que le tiren una flor...
¡Oh Virgen de mis amores,
Madre del Mayor Amor!

Yo te arrancaré el puñal
con infinita pasión,
y en tu seno virginal,
echaré mi corazón.

Perier... Portali... Cassola...
Hellín y Miércoles Santo.
La Virgen ya no va sola:
mi corazón va en su llanto.

En la plaza del Convento,
de niño, la procesión
del Miércoles ví. Y aún siento
aquella dulce emoción.



Si, fué en un Miércoles Santo,
¡oh Virgen de mis amores!,
cuando aprendí a amarte tanto:
amar hasta tus dolores.

Dolores que purifican
con sus designios sagrados;
dolores que santifican
y redimen mis pecados.

¡Oh Madre de mis anhelos!
Mirando la procesión,
unos tiran caramelos:
yo te tiré el corazón.

Y lo cogiste en tus manos,
nido del amor, sediento
de sus latidos humanos,
a la puerta del Convento
de los Padres Franciscanos.

TOMÁS PRECIADO

de que no quede una casa en Hellín que no contribuya a las grandes fiestas que se preparan para la Semana Santa del año 1963. Y este es el objeto de la presente Circular dirigida a todos los ausentes, para que ya sea colectiva o individualmente, todos, contribuyan en la medida de sus posibilidades: y esperamos que cada uno de vosotros donde quiera que os encontreis seais un entusiasta propa-

gandista de nuestras fiestas pasionarias, para que lleguen a noticia de los que no las conocen todavía, esperando los donativos de todos, para que vuestros nombres, en el libro donde se escriben los rasgos más salientes del alma hellinera, puedan figurar con todos los caracteres de entusiasmo que os ha de agradecer siempre

LA FEDERACION.

ESTAMPAS HELLINERAS

Penitencia de unos niños en una tarde muy fría

Hellín tiene algo maravilloso, que se nos mete dentro del corazón sin saber por qué. Algo que nos cautiva, y que adivinamos su presencia por detalles aislados, producto la mayor parte de las veces, de la casualidad, ese factor inesperado que nos hace ser testigos presenciales de acontecimientos dignos de ser relatados.

La otra tarde me dirigía a la Estación desde las Puertas de Madrid, y quise acortar distancia, yendo por la vía férrea y pasando por encima del puente de la Sangradera. Un fuerte viento, muy frío, dificultaba mi marcha y me obligaba a caminar ligero. Cuando me aproximaba al puente, me crucé con un grupo de niños, de nueve a diez años, que caminaban en fila india, descalzos y con los zapatos en la mano. Fué muy grande mi extrañeza ante este hecho, y les pregunté: ¿De dónde venís con los zapatos en la mano? Y uno de ellos, al parecer el que capitaneaba el grupo, me contestó con gran desparpajo: "¡Venimos todos de cumplir una promesa! ¡Hemos subido y bajado al Cerro del Pino, ante el monumento de la Virgen!"

Yo me quedé perplejo viéndoles partir y francamente me emocioné por el edificante gesto del grupo de niños hellineros. Valientes muchachos, que en una tarde muy fría, descalzos, caminando apresuradamente, treparon como corzos, por las abruptas laderas del Cerro del Pino, para rezarle a la Virgen y cumplir una promesa. Dios y ellos sabrán el contenido de su penitencia, pero de lo que no cabe duda, es la sencillez de su emocionado acto, de ese impulso maravilloso de sus

corazones infantiles, que les movió a considerar, como una cosa muy seria, el cumplimiento de una promesa formal.

Que no se diga que los niños de Hellín no son valientes y religiosos a la vez. Ellos saben cumplir sus compromisos mejor que los mayores. Y por eso estos niños de hoy, son los primeros también en entusiasmarse con la proximidad de la Semana Santa. Se enternecen y se emocionan con el dolor de Cristo. Serían capaces como el niño de "La Pedrada" de Gabriel y Galán, de abofetear a los crueles sayones y secar el llanto de la Virgen a fuerza de mimos.

Son estos niños los que ilusionados tocan el tambor, y los que consumen los dulces caramelos en grandes cantidades. Son también los que forman en vanguardia en las filas procesionales y son la ilusión y la esperanza del porvenir de nuestro pueblo. Los continuadores de nuestras tradiciones y los que han de seguir conservando toda la esencia y pureza del tipismo de nuestra Semana Santa.

Vaya para ellos nuestra mejor dedicatoria y que sigan cumpliendo sus promesas, sin importarle el viento huracanado y lo encrespado de la subida al Cerro. Allí en lo alto de la cumbre de la colina, ilusionadamente mirarán a un Hellín nuevo, el mismo que les vió nacer, y esto de por sí merece la pena de contemplarse.

ANTONIO RUESCAS

Inolvidable Tía Anica:
Es mi deseo ferviente
que, al recibir la presente,
te encuentres bien güenecica.
Yo, ná más qui rigular
por esta tierra alemana,
¡cá día tengo más gana
de golver al Plantonar!
pos, manque estoy hospedao
en una güena pñisión
con ducha, televisión
y el aire acondicionado,
he de icrite, Tía Anica,
que de tal lujo me asusto;
yo vivía más a gusto
en aquella "camarica",
durmiendo en un tarimón,
con mi lumbrer en el humero,
y bajando a Los Casqueros
cuando... hacia la digestión.

Sabrás que, como en Hellín,
en la custión del trabajo
comenzó a faltar el tajo,
la gente comenzó a dir
a buscarlo, al extranjero;
y yo, como toa la via
he tenía la manía
de meterme a fanfosquero,
como oí icir que aquí
se ganaba un disparate,
deseguía, hice el petate
y aquí me tiés, en Munich,
quiriendo sacar pesquiza,
que es de lo que tuicos tratan;
pero, no creas que aquí atan
los perros con longaniza.

Correspondencia chancheril

Pasa aquí, lo que en España:
quien trebaja tuico el día,
vive bien; quien nó, le cria
el galillo telaraña.

El motivo prencipal
de la presente es, aparte
el placer de saludarte,
pedir que, si tiés lugar
y gusto, me escribas;
y que cuanta noveá
haya por nuestra ciudad,
en tu carta, me la digas.

Ya sé que hay Cafeterías
que causan admiración,
y que la Televisión
se pué ver ya tos los días;
y, manque naide lu crea,
vino diciendo Jesús,
que un estupendo autobús
ha puesto agora Perea,
qui tié gran aceptación;
pus, por solo una piseta
te da una güerta completa
por tuica la población.

A ver si me ices algo
sobre la Simana Santa;

porque Rafael el Carpanta,
que agora ha vino d'esa,
me dijo antiyer mañana,
no sé si será verdad,
que hogao quieren echar
la casa por la ventana.

Diz que la Federación
ha nombrao una nueva Junta
que, ende un prencipio apunta
una gran disposición,
y pa el trabajo está lista,
pus trata de conseguir
que se llegue a convertir
en atracción del turista.

Disquia pretende lograr
darle fama tan señera
que atraviese la frontera
y se haga internacional
como mundial atracción,
cosa que no creo quimérica:
¡es fácil llegar a América
interviniendo Colón...!

En fin, Anica, ya acabo,
que mucho me estoy extendiendo.
Tó lo que vayas sabiendo
cuéntame de cabo a rabo.
Que nusotros, ende aquí,
si alguno tié una ocurrencia
que puea dar magnificencia
a la Gran Fiesta de Hellín,
con entusiasmo hellinero
sus mandaremos la idea.

Salud, y que yo lo vea.
Este que lo es...

CHANCHERO

La entrevista de la semana



La Federación de Hermandades desea hacer llegar a los lectores de este Boletín Informativo la situación y proyectos de las Cofradías que intervienen en los desfiles procesionales, y, para ello, irán desfilando por estas páginas las personas más caracterizadas de cada Hermandad.

En esta primera semana, recogemos los proyectos y sugerencias de don Francisco García Rodríguez, Vice-Hermano Mayor de la Cofradía de la Santa Cruz.

—¿Cuándo fué nombrado en este cargo?

—En 1955.

—¿Qué número de cofrades tiene la Hermandad?

—Unos 75.

—¿Trabajan y ayudan económicamente?

—*En entusiasmo y sacrificio para salir en las cinco procesiones, sí; pero económicamente, no*

—¿Qué problemas tiene planteados la Hermandad?

—*El económico solamente.*

—¿Ha encontrado solución al mismo?

—*Con las rifas que celebramos y los donativos que recibimos de buenos hellineros, año tras año, esperamos resolverlo y poder seguir adelante.*

—¿En general, cómo marcha la Cofradía?

—*Mientras conservemos el entusiasmo, bien, y puedo ase-*

gurar que nos queda bastante todavía.

—¿Qué proyectos tienen para la próxima Semana Santa?

—*Desfilan en las cinco procesiones y adornan el trono y la Virgen como se merece.*

—¿Piensan llevarlo todo a efecto?

—*Sí.*

—¿Qué es lo que más le agrada de nuestra Semana Santa?

—*La mañana del Viernes Santo*

—¿Y lo que más le desagrada?

—*Por ejemplo, la falta de entusiasmo en algunos hellineros, al permitir que en sus propias aceras y solares existan escombros, cuando por las inmediaciones tienen que pasar nuestras imágenes.*

Otro por ejemplo, el camino del Calvario, que por la construcción de viviendas, se ha perdido el tipismo, y el mal estado de algunas columnas.

—¿Qué indicaría usted para resolver estos defectos?

—*Un poco de entusiasmo y ayudar económicamente, en la medida de nuestras posibilidades.*

—¿Qué opina sobre la idea de celebrar por la tarde del Domingo de Ramos la Procesión de la Entrada de Jesús en Jerusalén?

—*Particularmente, no me parece mal la idea, aunque me figuro que habrá diversidad de opiniones. Las costumbres, hacen leyes.*

Noticiario



■ El pasado domingo, día 24, se reunió la Junta Directiva de la Cofradía «Los Ex-cautivos». Entre los acuerdos adoptados figura el de visitar a todos los cofrades, con el fin de solicitarles ayuda moral y material.

■ Un grupo de matrimonios jóvenes, pertenecientes en su mayoría al servicio de entidades bancarias, tienen el proyecto de dar un nuevo impulso a la popular y simpática Hermandad de San Juan.

■ La Semana Santa de Hellín en Valencia. Participará en una exposición regional de fotografías, a celebrar del 24 al 31 de Marzo, y a la cual asistirán, entre otras, las ciudades de Murcia, Cartagena, Lorca, Jumilla, Yecla, Totana, etc.

El pregón estará a cargo de nuestro querido amigo y poeta D. Tomás Preciado Ibáñez.

■ Se habla de que una entidad de la ciudad, con la colaboración de los hellineros, se propone levantar la IV Columna, en el camino del Calvario, destruida hace muchos años.